

# 令和3年三重県議会定例会 教育警察常任委員会

## I 所管事項説明

ページ

- 1 新型コロナウイルス感染症に係るこれまでの取組と今後の対応について・・・1

令和3年3月23日  
教育委員会

# 1 新型コロナウイルス感染症に係るこれまでの取組と今後の対応について

## 1 これまでの取組

県教育委員会では、新型コロナウイルス感染症への対応として、3月からの臨時休業、学校再開に向けた分散登校、再開後の感染症の発生への対応など、子どもたちを取り巻く学習環境や日常生活が大きく変化する中、県内外の感染状況や国の方針などをふまえ、子どもたちの安全を第一に、感染防止対策の徹底と学びの継続の両立に取り組んできました。

また、学校における新型コロナウイルス感染症対策は、これまでに経験のない対応を求められ、当初は市町との情報共有も円滑にできない部分もありましたが、その後、ガイドラインを示すなど市町教育委員会と連携しながら対応を積み重ねてきました。

### (1) 臨時休業中および学校再開に向けた取組

#### ①臨時休業中の取組

##### (児童生徒の状況把握)

新型コロナウイルス感染症の感染拡大を防止するため、3月に全国一斉の臨時休業措置がとられた際には、休業中の児童生徒の健康管理の徹底と状況把握、学校から家庭への連絡体制の確保に努めました。

4月からは学校を再開しましたが、県内や近隣県の感染状況をふまえ、4月15日から再び休業としました。

##### (家庭学習・オンライン学習)

その間の家庭学習については、紙の教材やテレビ放送、オンライン教材等を活用して、学校の状況に応じて学習が進められるよう努めました。県立学校では、5月中旬からオンラインによる授業やホームルームを実施し、学びの継続に取り組みました。その際、パソコンやスマートフォンを所持していない生徒には、端末を貸出し支援しました。

各県立学校では、教職員が主体となってオンライン教育に係る校内研修を実施し、授業の配信や教材の作成などの取組が進められました。

特別支援学校では、家庭でオンラインにより学習するためには、保護者が付き添う必要のある児童生徒も多いことから、保護者の負担となったとの声もありました。また、休業中に家庭で過ごすことが難しい児童生徒もいることに配慮し、感染防止対策を徹底したうえで、必要最小限の人数に絞って登校するなどの対応を行いました。

小中学校では、一部の学校で授業の同時配信を行ったり、教員がオンデマンド教材を作成して配信するなど、工夫した取組が見られました。

臨時休業中の学習面や生活面について、高等学校生徒および小中学校の保護者に実施したアンケートでは、「臨時休業中に生活のリズムが崩れた」「学習時間が減少した」などの回答がありました。

## ②学校再開に向けた取組

5月下旬からは、県内外の感染状況や国が示した考え方をふまえ、時間帯や日によって学年や学級を順次変えるなどの分散登校により、段階的に学校教育活動を再開しました。

再開にあたっては、マスクの着用など基本的な対策の徹底と県立学校へのマスク、消毒液の配備、通学時の「三つの密」を避けるためのスクールバスの増便を行いました。

特に、特別支援学校については、スクールバスの増便とともに、児童生徒の安全確保のため個別の配慮が必要なことから、乗車前の健康観察表による確認、座席の指定と距離の確保、換気の徹底などを行いました。

## (2) 学習支援

### ①臨時休業をふまえた対応

学校を再開した際には、休業期間中の児童生徒の学習状況、生活リズムを確認し、補充学習が必要な児童生徒には、負担も考慮しながら指導を行うなど一人ひとりに寄り添った対応を行いました。

学校では、年間指導計画を見直し、行事の見直し・規模縮小や長期休業の短縮等による授業確保に努めました。

### ②オンラインの活用

県立高校では、臨時休業時の取組を生かして、休業措置を行った際や感染等により出席停止となった生徒に加え、不登校の生徒へのオンラインによる学習支援に取り組みましたが、不登校の生徒への支援は一部の学校にとどまっている状況です。

県教育委員会では、臨時休業の措置が行われた際などに、全市町で取組が進むよう、オンライン授業に関する学校の取組事例をまとめた実践ガイド集を各市町教育委員会に提供しました。

### ③学習の定着支援

県教育委員会では、児童生徒の学習に遅れが生じないよう、補充的な学習支援等を行う学習指導員を配置する市町の取組を支援するとともに、県立学校および小中学校に消毒作業や健康観察、教材準備の補助等を行うスクール・サポート・スタッフを配置しました。また、小中学校への非常勤講師の配置を拡充するとともに、地域での学習支援や外国人児童生徒への支援に取り組む市町を支援しました。

10月には、子どもたちの学習内容の定着状況を確認できるよう、基本問題で構成したワークシート集等を市町教育委員会に提供するなど、年度内での学習内容の確実な定着に向けた市町の取組を支援しました。

### (3) 教育活動の継続

#### (ガイドラインの策定)

県立学校における臨時休業を解除し学校を再開するにあたり、学校において新型コロナウイルス感染症に係る感染防止対策をとりつつ、教育活動を可能な限り継続させるため、文部科学省の衛生管理マニュアルに加え、県教育委員会でも「県立学校における新型コロナウイルス感染症対策ガイドライン」を5月に独自に策定し、登下校時や授業における対策など、児童生徒が不安なく登校できるよう努めてきました。

また、県全体で感染防止や学びの継続の取組が進められるよう、県の方針、県立学校におけるガイドラインを速やかに市町教育委員会に提供してきました。

ガイドラインは、文部科学省や三重県の感染症対策の方針、県内外の感染状況をふまえ、夏季休業明けや、他県で部活動や寮でのクラスターが発生したことをふまえた対応、10月以降の児童生徒および教職員の感染者の増加への対応など随時改訂を行っています。

8月には、熱中症のリスクのある場合など、マスクを着用する必要のない場合の要件や学校において感染者等が発生した場合の対応を示しました。

#### (感染が確認された際の対応)

児童生徒または教職員がPCR検査を受けることとなった場合、県教育委員会も関わりながら、臨時休業の実施、行動履歴、児童生徒および保護者への連絡、児童生徒への指導等の対応について事前に協議・確認しています。

感染が判明した場合、学校は、事前に確認しておいた対応を速やかに実施するとともに、保健所に必要な情報を提供し、保健所と相談のうえ教育活動をできる限り継続できるようにしています。

#### (県立学校の安全対策)

安全に教育活動ができるよう、県立学校において、特別教室等の空調設備の整備、水道の自動水栓化、教室の換気対策のための網戸の設置などを行いました。

#### (家庭での感染増加への対応)

12月には、児童生徒の家庭での感染が増加し、学校での感染症対策だけでは、感染拡大を防ぐことが難しいことから、児童生徒の同居家族が濃厚接触者となった場合の学校への連絡および同居家族の陰性が確認されるまでの当該児童生徒の自宅待機について依頼することとしました。

#### (特別支援学校における取組)

特別支援学校では、こうした取組に加えて、医療的ケアを必要とする児童生徒については、必要に応じて主治医や学校医に相談のうえ、個別に登校を判断し、ケアの実施にあたっては、手指消毒や使い捨てゴム手袋の使用を徹底しました。

また、給食時の配膳を可能な限りあらかじめ教職員が行うことや、食堂（ランチルーム）に加え、普通教室や空き教室等を活用し感染リスクの低減に取り組みました。

このように家庭の協力を得ながら、子どもたちや教職員が日常の感染防止対策に徹底して取り組むことにより、万が一感染症が発生した場合においても、感染拡大を防ぎ、臨時休業が長期に及ばないように取り組んでいます。

一方で、基礎疾患があったり、感染リスクの高い家族がいたりする場合や、学校において感染が確認された場合など、感染への不安から登校を控えた児童生徒もいました。

#### (4) 部活動に係る取組

##### ①部活動における感染予防対策の徹底と継続に向けた取組

部活動の実施については、3月2日以降の臨時休業期間中は部活動を休止し、6月以降の再開後は自校内の活動から校外での活動等へ段階的に実施しました。

また、県立学校における新型コロナウイルス感染症対策ガイドラインにおいて、部活動参加者の健康管理の徹底や宿泊、県外への移動を伴う活動での留意事項を明記し、その順守を徹底するとともに、市町教育委員会に提供し、共有を図りました。

その後も、県内外での宿泊を伴う活動や県外での活動について、県内外の感染状況をふまえ対応してきました。

12月から1月にかけて高等学校部活動におけるクラスターが2件発生したことや1月中旬の三重県新型コロナウイルス「緊急警戒宣言」の発出を受け、県外での活動や他県から来県した練習試合等について3月7日までは中止または延期することとしました。

また、各学校では、部活動の実施に際して、ガイドライン等に基づき感染防止対策を講じてきましたが、2件のクラスターが発生したことをふまえ、飲食や休憩、移動など居場所の切り替わりの場面で感染リスクが高まる可能性があることから、県内での活動については、自校内での活動とし、昼食を伴わない午前または午後ののみの活動としました。

##### ②全国大会の中止とそれに伴う代替大会の開催

今年度は全国高等学校総合体育大会などの全国規模の大会やこれにつながる三重県高等学校総合体育大会が中止となりました。これまで熱心に取り組んできた生徒の思いに応えるため、関係者が協議を重ね、競技ごとに感染症対策を大会要項に規定し、大会運営において徹底しながら、最終学年生徒の部活動成果の発表の場として代替大会が開催されました。

## (5) 修学旅行に係る取組

修学旅行については、児童生徒の思い出に残る重要な行事であることから、各学校では実施時期の延期や目的地の変更など工夫して取り組みました。

こうした中で、小中学校では、多くの学校が県南部地域活性化局および観光局による補助金を活用して、県内の修学旅行を実施しました。

一方で、全国的な感染状況が変化し、予測することが困難であったことから、実施する直前まで判断できなかつたこともあります。県立高校では、修学旅行を3学期に予定していたものの、感染拡大の影響で来年度に延期せざるを得なくなつた学校もあります。

公立小中学校、県立学校の今年度の修学旅行の実施状況については、以下のとおりです。

### ①公立小中学校の実施状況

学校種	学校数 (義務教育学校含む)	修学旅行を実施した学校		今年度中に修学旅行を実施予定	令和3年度に延期する学校※1	当初より今年度実施予定のない学校※2
		県内	県外			
小学校	348	344	344	0	0	0
中学校	151	143	105	38	2	6
合計	499	487	449	38	2	6

※1 対象学年が中学2年生で、今年度の実施は見送り、来年度実施予定。

※2 小規模校のため、隔年実施。

### ②県立高等学校の実施状況

課程	学校数	修学旅行を実施した学校			今年度中に修学旅行を実施予定	令和3年度に延期する学校	今年度修学旅行を実施しない学校	当初より今年度実施予定のない学校※1
		県内	県外	合計				
全日制	54	3	14	17	1	35	1	0
定時制	11	1	1	2	0	2	5	2
通信制	2	0	0	0	0	0	2	0
合計	67	4	15	19	1	37	8	2

※1 複数年に1回実施。

### ③県立特別支援学校の実施状況

学部	学校数	修学旅行を実施した学校			令和3年度に延期する学校	当該学年の児童生徒が在籍していなかったため実施しなかった学校	生徒、保護者の意向をふまえて、障がい特性や疾患により感染リスクが高まることが予想されることから中止した学校
		県内	県外	合計			
小学部	17	10	0	10	0	5	2
中学部	17	11	3	14	0	1	2
高等部	17	9	2	11	3	2	1

### (6) 高等学校入学者選抜に係る取組

#### ①受検機会の確保に向けた取組

今年度は長期の臨時休業があったことから、前期選抜の学力検査の出題範囲を縮小しました。また、新型コロナウィルス感染症の影響により前期選抜、後期選抜および追検査が受検できなかつた志願者については、追々検査を設け受検機会を確保しました。

今年度の前期選抜では、新型コロナウィルス感染症の影響により本検査を受けられず、追検査を受検した志願者は3名ありました。後期選抜では、新型コロナウィルス感染症の影響により受検できなかつた志願者はありませんでした。

#### ②Webによる合格者発表

3月18日の合格者発表については、各高等学校での掲示板による発表方法に加え、学校情報ネットワークの専用Webページに合格者の受検番号を掲載します。

### (7) 高校生の就職支援に係る取組

年度当初に就職アドバイザーを3名増員して計15名を就職希望者の多い高等学校に配置するとともに、各高等学校では、進路担当者と担任を中心に、経済状況が厳しい中でも生徒の進路を実現するための支援体制を整えました。

今年度の採用選考は例年より1か月遅い10月16日から開始されたため、10月末に内定に至らなかつた生徒が多い学校には、就職アドバイザーを集中して配置し、進路担当者とともにさらなる求人開拓を行いました。

また、生徒がさまざまな企業から直接話を聞く機会として、11月に三重労働局による就職面接会、12月に県教育委員会が主催する合同就職面接会を開催しました。

さらに、1月以降も三重労働局および公共職業安定所と連携し、就職を希望するすべての高校生の進路実現に取り組んでいます。

今年度は生徒が企業を訪問する機会が少なかったことから、来年度は早い段階から各校の教員や就職のコーディネーターが就職先を訪問し、企業担当者に職場での様子を丁寧に確認し、継続して職場で活躍できるよう支援します。

また、特別支援学校では、教員や雇用関係機関が就職先を訪問して職場での様子を把握し、本人の特性に応じた仕事内容や職場環境について企業と相談するなど、安心して働き続けられるよう一人ひとりの状況に応じた支援に取り組みます。

#### 【令和3年3月県立学校卒業予定者の就職内定率（2月末現在）】

県立高等学校（全日制・定時制） 98.5%

県立特別支援学校高等部卒業予定者 94.7%

### （8）偏見やいじめ・差別をなくすための取組

#### ①ネットパトロールの実施

新型コロナウイルス感染症に係る人権侵害や誹謗中傷等から児童生徒を守るために5月15日からネットパトロールを毎日（平日）実施しています。

検知された書き込みは、2月末現在で157件となっています。いじめにつながるようなものや個人が特定される書き込みはありませんが、その多くは、どこの学校で感染者が出たのかなど感染者情報に関するものや、近所で感染者がでたことが怖いなどの書き込みです。

県教育委員会では、報告内容を学校や市町教育委員会と共有するとともに、警察等の関係機関と連携して対応しており、書き込みが削除されるよう法務局に要請を行った事例もあります。また、報告された書き込みから誹謗中傷や人権侵害につながる書き込みが広がっていないか該当のサイトを継続して注視しています。

「校種別・月別 検知件数」

（単位：件）

	5月	6月	7月	8月	9月	10月	11月	12月	1月	2月	計
小学校	7	0	10	0	0	0	0	3	5	7	32
中学校	3	0	9	10	4	1	4	4	4	3	42
県立学校	2	1	0	2	1	8	14	6	27	2	63
その他（複数校に 係る書込）	0	0	0	0	0	0	10	1	9	0	20
合計	12	1	19	12	5	9	28	14	45	12	157

## ②アプリ「ネットみえ～る」の運用

S N S で児童生徒に関わるいじめや不適切な書き込みを発見した場合に、その書き込みをスクリーンショットで撮り、その画像や被害に係る情報を投稿できるアプリ「ネットみえ～る」を 6 月 23 日から利用開始しています。

アプリのダウンロード数は 2 月末現在で 3,148 件となっています。投稿は 242 件ありますが、そのうち、子どもに関わる投稿は 89 件です。

投稿内容については、市町教育委員会と学校に共有し、事実確認のうえ、被害児童生徒を守る対応をとるとともに、加害児童生徒が特定された場合は、加害児童生徒に対して指導します。

緊急を要する投稿については、児童生徒の安全の確認、心のケアを最優先に、家庭、学校、市町教育委員会、場合によっては警察等の関係機関と連携して対応します。

## ③人権学習指導資料を活用した学習

児童生徒が不確かな情報に惑わされず、新型コロナウイルス感染症に係る偏見やいじめ・差別に気づき、それらをなくすための行動がとれる力を身につけるよう、5 月に人権学習指導資料「なくそう！新型コロナウイルス感染症に係る偏見、いじめ・差別」を作成するとともに、9 月には、学習指導資料その 2 として「考えよう！新型コロナウイルスに感染したこと」を作成しました。

これら資料については、県内すべての小学校、中学校、高等学校、特別支援学校に配付し、各学校の実態に合わせて活用されています。

10 月に県立高校の教諭が、生徒の家族が新型コロナウイルス感染症の P C R 検査を受けていることを認識しているながら、生徒の心情を傷つける発言をしました。生徒の人格を否定する発言はもとより、生徒の人権侵害や差別となる言動は決して許されるものではないことから、臨時の県立学校長会議において、各学校で教職員の人権研修を実施し、さまざまな背景や思いを抱える生徒がどう受け止めるかを考えて指導することを教職員に徹底するよう指示しました。

## 2 県内公立学校の感染状況（2月末現在）

令和3年2月末現在の月別の感染状況は次のとおりです。

月	4	5	6	7	8	9	10	11	12	1	2	計
小学校	1	0	0	1	6	0	4	6	5	22	7	52
中学校	0	0	0	3	7	2	3	6	9	22	5	57
県立学校	0	0	0	0	3	2	2	4	10	24	1	46
児童生徒計	1	0	0	4	16	4	9	16	24	68	13	155
教職員	0	0	0	1	0	1	1	3	11	8	3	28
計	1	0	0	5	16	5	10	19	35	76	16	183

県内全体で感染者数が増加した11月以降、特に年末年始の児童生徒の感染者数が増加しています。

また、教職員については、28名の感染者のうち正規教員が11名、講師が10名、介助員、学習支援員などが7名となっています。

### 【参考】

#### 全国および本県の児童生徒の感染状況

（令和2年6月1日から令和3年1月31日まで）

児童生徒	全国の感染者数（人）	三重県の公立小中高校・特別支援学校の感染者数（人）	全国の感染割合（%）	三重県の公立小中高校・特別支援学校の感染割合（%）
小学校	4,164	44	0.07	0.05
中学校	2,874	52	0.10	0.12
高等学校	4,897	44	0.24	0.12
特別支援学校	172	1	0.12	0.06
合計	12,107	141	0.11	0.08

注1：全国の感染者数は、文部科学省が2月に公表したもので、三重県の感染者数、感染割合は、公立小中高校・特別支援学校を対象。

注2：感染割合は、令和2年度学校基本調査の児童生徒数をもとに算出。

### 3 新型コロナウイルス感染症に係る生徒アンケートおよび保護者からの意見聴取

#### ○ 県立高等学校生徒へのアンケート結果

新型コロナウイルス感染症の影響により、長期にわたる臨時休業など、学校の教育活動がさまざまな影響を受けたことをふまえ、生徒の学校生活や家庭生活等への影響を把握し、来年度以降の取組に生かすため、令和3年2月に8校9課程の2年生を対象にアンケート調査を実施し、1,781名から回答を得ました。

アンケートの調査結果の概要は、次のとおりです。

#### (1) 臨時休業中(4~5月)の状況について

学習面では、「臨時休業中に家庭で受けたオンライン（ライブ配信の）授業や、学校から配信されるオンデマンド講座（教員が録画した解説動画等）」はわかりやすかったと回答しています。また、「家庭での自主学習（与えられる課題以外の学習）の時間が増えた。」と回答しています。

「家族との会話が増えた。（70.3%）」など、家族との関わりが増えた生徒が多くいたことがうかがわれます。また、87.6%の生徒が「趣味に費やす時間が増えた。」と回答しました。

「臨時休業の長期化により生活のリズムが崩れた。」という問い合わせに対し、59.9%の生徒が「そう思う」「ややそう思う」と回答しています。一方、「自宅で過ごす時間が長くなり、規則正しい食生活を送れなかつた。」という問い合わせに対し、57.7%の生徒が「あまりそう思わない」「全くそう思わない」と回答しました。

Q1：臨時休業中に家庭で受けたオンライン（ライブ配信の）授業や、学校から配信されるオンデマンド講座（教員が録画した解説動画等）はわかりやすかった。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
16.5%	41.3%	31.5%	10.6%

Q2：臨時休業中、家庭での自主学習（与えられる課題以外の学習）の時間が増えた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
24.3%	32.7%	29.1%	13.9%

Q3：臨時休業中は、臨時休業前に比べて、家族との会話が増えた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
38.1%	32.2%	24.5%	5.3%

Q4：臨時休業中は、臨時休業前に比べて、趣味に費やす時間が増えた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
61.4%	26.2%	8.6%	3.8%

Q5：臨時休業の長期化により生活のリズムが崩れた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
25.9%	34.0%	22.4%	17.7%

Q6：臨時休業中は、臨時休業前に比べて、自宅で過ごす時間が長くなり、規則正しい食生活を送れなかつた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
17.4%	25.0%	30.3%	27.4%

## (2) 臨時休業後（6月以降）の状況について

学習面では、56.0%の生徒が、昨年度（1年時）に比べ、I C T（パソコン、スマートフォン、タブレットなど）を活用する学習（家庭学習を含む）に取り組む時間が増えたと回答し、62.4%の生徒が、授業の進度が速くなったと感じています。

「臨時休業が終わり、会えなかった友だちと再び会えるようになり、昨年度と比べ、学校が楽しく思えた。」という問い合わせに対し、「そう思う」「ややそう思う」と回答した生徒は65.1%でした。

Q 1：昨年度（1年時）に比べ、I C T（パソコン、スマホ、タブレットなど）を活用する学習（家庭学習を含む）に取り組む時間が増えた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
20.6%	35.4%	30.8%	13.1%

Q 2：昨年度（1年時）に比べ、授業のスピードが速くなったように感じた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
31.6%	30.8%	29.9%	7.7%

Q 3：臨時休業が終わり、会えなかった友だちと再び会えるようになり、昨年度と比べ、学校が楽しく思えた。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
23.4%	41.7%	25.0%	9.9%

## (3) 学校行事や長期休業の短縮について

79.4%の生徒が、学校行事について、中止や延期、規模の縮小、内容の変更などがあったのは残念だったと感じています。また、73.6%の生徒は、その対応については仕方がないと理解を示しています。

「夏休みが短縮されたことにより、例年実施していたことができなくなった。」という問い合わせに対し、56.6%が「あまりそう思わない」「全くそう思わない」と回答しました。

Q 1：学校行事について、中止や延期、規模の縮小、内容の変更などがあったのは残念だった。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
60.3%	19.1%	11.5%	9.2%

Q 2：学校行事について、中止や延期、規模の縮小、内容の変更などがあったのは仕方がないと思う。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
4.5%	69.1%	16.9%	9.4%

Q 3：夏休みが短縮されたことにより、例年実施していたことができなくなった。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
31.7%	11.8%	44.6%	12.0%

#### (4) 感染症防止対策について

93.7%の生徒が手指の消毒を意識して行い、97.0%の生徒が校外でもマスクの着用を心掛けるなど、ほとんどの生徒が感染症防止対策に取り組んでいます。また、79.6%の生徒がソーシャルディスタンスを意識した行動をとるようにしていると回答しています。

「新しい生活様式をふまえた学校生活となったことで、昨年度までと比べ、よいこともあった。」という問い合わせに対し、「あまりそう思わない」「全くそう思わない」と回答した生徒は78.0%でした。

Q1：手指の消毒を意識して行っている。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
60.2%	33.5%	4.5%	1.8%

Q2：校外でもマスクの着用を心がけている。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
89.2%	7.8%	1.8%	1.2%

Q3：ソーシャルディスタンスを意識した行動をとるようになっている。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
33.2%	46.4%	16.7%	3.7%

Q4：新しい生活様式をふまえた学校生活となったことで、昨年度までと比べ、よいこともあった。

そう思う	ややそう思う	あまりそう思わない	全くそう思わない
10.7%	11.2%	64.7%	13.3%

#### (5) 学校生活全般に係る自由記述（主な意見）

##### <学習や授業等>

- コロナに関係なくオンライン授業を取り入れてほしい。
- 臨時休業中の学習では、動画によるオンライン授業や受験勉強を自分のペースで進めることができた。
- オンライン授業は苦手である。
- 学校再開後の授業が速くなり、理解できなかった。
- 夏休みや普段の課題の量が多くて自分の学習ができない。

##### <学校行事や部活動等>

- 学校行事の見直しや工夫があってよかったです。
- 制限がある中で仲間と協力して活動できた点はよかったです。
- 修学旅行に行くことができてよかったです。
- 修学旅行の中止はいい判断だと思う。
- 夏休みが短く、部活動、帰省、ボランティア活動、オープンキャンパスやSSHの研修等に参加できなかった。
- 学校行事（体育祭や文化祭、修学旅行等）が例年のようにできなく、残念であった。
- クラス内交流がメインとなり、他学年、他クラスとの交流が減った気がする。
- 部活動のモチベーションも低く、いいことは何もなかった。

### <心の面>

- コロナ対策を心がけることでクラスが団結した。
- 必要以上に友だちと群れなくなるなど、プライバシーが守られることが増えた。
- 自分のしたいこと、しなければならないことに向き合えた。
- 家での過ごし方を考える機会となった。
- 友人関係で困っている人が増え、人ととの距離が遠くなつた気がする。
- 学校が始まり人のペースに合わせるのが嫌になり、人目を気にするようになった。学校生活のリズムを掴むのに時間がかかった。
- 昼食など、コミュニケーションの場が減ったので寂しく感じた。
- 高校生のときでないと楽しめないようなことも思うようにできず、終わってしまったのは残念である。
- 進路に不安がある。

### <感染症対策、その他>

- 健康面、衛生面に気をつかい、衛生環境の整つた学校生活になった。マスクや手洗い・うがいなどの意識が高まり、インフルエンザや風邪にかかりにくくなつた。
  - 終業式等を校内放送にすることにより、移動時間の短縮や密の回避等、ソーシャルディスタンスの確保につながつた。
  - コロナを意識している人と意識していない人の差が大きく、密を避けることができていない。
  - 夏の体育の後など、クラスでマスクで過ごすのが大変だった。
  - 暑さや肌荒れなど、マスク生活は大変である。
  - 臨時休校期間より感染者数が多いのに休校にしないのはおかしい。
- 小中学校児童生徒の保護者の意見の概要

#### (1) 三重県PTA連合会役員へのアンケート結果

新型コロナウイルス感染症が学習面や生活面などにおいて子どもたちにどのような影響を与えたか、また、学校の感染症対策や学習指導、長期休業の短縮などについて、令和3年1月にアンケート調査を実施し、40名中18名から回答を得ました。

主な意見は、次のとおりです。

- ・集中力が続かない、学習時間が減少した、学習環境の変化への対応が難しい。
- ・ゲームなどの時間が増え、生活リズムが不規則になった。
- ・交友関係の減少、コロナ禍で子どもが不安やストレスを抱えている、運動機会の減少による体力低下が心配。
- ・十分な感染症対策がとられている、さらなる対策の徹底、密を避けるための登校・授業形態を実施してほしい、保護者に情報提供をしてほしい。
- ・オンライン授業を活用してほしい、家庭学習に取り入れた際のフォローをしてほしい。

- ・授業時間を確保するため、長期休業の短縮はやむを得ないが、夏季の暑さが心配、休業中の生活・学習面のフォローをしてほしい。
- ・修学旅行の目的地の県内への変更や、体育祭（運動会）の規模を縮小しながらも実施してよかったです。など

## （2）市町教育委員会で把握している保護者の意見

市町教育委員会の一部において、学校の運営協議会やアンケート等を通じて把握している保護者の主な意見は、以下のとおりです。

### 【A市】（学校運営協議会での意見）

- ・学校行事が減ってさみしい。
- ・ボランティアとして参加するのに、どこまでやっていいか心配。

### 【B町】（学校アンケート）

- ・今年は授業を参観できないので、学校のことが分かりにくい。
- ・体育祭（運動会）は実施してほしかった。
- ・電話での対応が増えたが、悪いことだけでなく、良いことがあった時も電話で教えてもらえた。

### 【C市】（夏季休業短縮についてのアンケート）

- ・学校があることで規則正しい生活ができる。家に残すより安心。
- ・親としての負担が軽減される。（仕事を休まなくてよい、昼食の準備等）
- ・空調が完備しているので暑さを気にせず授業ができる。学習保障、授業確保ができる。
- ・暑さ、熱中症が心配。特に登下校時。子どもにとってもストレスがある。
- ・子どもの立場で考えると、長い休みは必要。夏休みしかできない経験をさせたい。

### 【D市】（学校再開にあたっての実態調査）

- ・ゲームの時間が増えている。
- ・外遊びに行きたがらない。
- ・課題がやりきれないことが学校への出渉りにつながっている。

#### 4 今後の対応

県教育委員会では、今年度の対応や生徒、保護者からの意見もふまえ、感染防止対策の徹底と学びの継続の両立に向けて以下の取組を進めていきます。

##### (1) 感染症対策と教育活動の継続

- ・今後も手指消毒、マスクの着用、ソーシャルディスタンスの確保、毎日の体温報告などの健康管理等の感染防止対策を適切に実施しながら、県内の感染状況、最新の知見、国の方針などをふまえ、児童生徒の教育活動が継続できるよう対応していきます。
- ・教員への支援体制が整い、児童生徒が安全で安心して学校生活を送られるよう、スクール・サポート・スタッフをすべての公立学校に配置します。
- ・感染が発生した場合に、保護者に対し学校の対応をきめ細かく伝え、児童生徒が安心して登校できるようにしていきます。
- ・学校行事については、今年度実施できなかったものもあることから、感染症対策を徹底のうえ、児童生徒が実施方法を考えるなど、工夫した事例も共有しながら、児童生徒の活動が充実したものとなるよう取り組んでいきます。

##### (2) 学習支援

- ・県立高校において、ICT環境を活用し、一人ひとりに応じた基礎学力の定着に取り組むとともに、感染症や災害発生時の緊急時における学びの継続、不登校の生徒への学習支援に係るオンライン教育の取組を進めます。
- ・オンデマンド動画について、生徒から自分のペースで繰り返し学習できるとの評価があつたことから、積極的に学習に取り組めるよう教材の活用を進めます。また、オンラインによる学校間や企業・大学等との交流に取り組みます。
- ・令和3年度以降小中学校で整備される一人一台端末を活用し、小中学校で年度の初めから学力の定着に向けて、子ども一人ひとりの状況に応じた丁寧な指導が実施できるよう、学習指導員の配置を行います。
- ・就職を希望する生徒の進路実現に向けて、早い時期から就職実現コーディネーターを活用して、求人開拓や進路相談等に取り組みます。

##### (3) 偏見やいじめ・差別をなくすための取組

- ・ネットパトロールやアプリ「ネットみえ～る」などの取組を引き続き進めるとともに、これらの取組から得られた事例等に基づき、児童生徒がいじめや誹謗中傷について自ら考え、学ぶことができる教材を作成し、各学校に提供します。
- ・不安や悩みを抱える児童生徒からの相談や心のケアに対応するため、スクールカウンセラーについて各学校への配置時間を拡充するとともに、特別支援学校や教育支援センターにも配置します。また、児童生徒の日常的な相談に対応するため、新たに教育相談員を中学校と高校に配置します。

- ・県立学校において、感染症に関わり教職員による児童生徒の心情を傷つける発言があったことを受け、教職員一人ひとりが自らの言動が児童生徒に与える影響の大きさを認識し、日々の教育にあたれるよう、県教育委員会、学校での各種研修において徹底します。